
Ao  décimo quarto  dia do mês de setembro de dois mil  e dezesseis,  às  nove horas no
Departamento de Articulação - DEARTI, situado a Rua Quinze de Novembro, 195 – 3° andar
no Centro Histórico em Santos, São Paulo, realizou-se a  13ª (décima terceira) Assembleia
Geral  Ordinária,  com  a  presença  dos  conselheiros,  e  colaboradores,  cujas  assinaturas
constam da  lista  de  presença,  parte  integrante  desta  ata. Compareceram na  reunião  os
seguintes  conselheiros:  Celina  Isabel  da  Encarnação/GPM,  Thiara  Pereira
Carvalho/SEAS,  Sofia  Bonna  Boschetti  Barbosa/SEDUC,  Paulo  Marco  de  Campos
Gonçalves/SEMAM,  Cynthia  Aparecida  Rodrigues  Mondin/SMS,  Roberta  Tejada
Soriano/SMS,  Carlos  Antônio  Gomes/SECID,  Hélida  Ventura  Barbosa
Gonçalves/Conselho Regional de Nutricionistas, Cátia Cilene Ferreira Lins/CMAE, Jenifer
Cardoso Pereira Bom/UNIP, Fabiana de Oliveira Silva/CONCIDADANIA, Dionísio Matheus
de  Andrade/CONCIDADANIA,  Ed  Carlos  Pereira  do  Nascimento  e  Victor  Azenha
Ferreira/DEARTI. Convidados: Abrahão Rached Neto/SEDES, Archyley Pombal/SinHoRes,
Maria  Angélica  Tavares  de  Medeiros/UNIFESP,  Renato  Santos  de  Azevedo/SECID.
Justificaram: Silvia Moreira/FSS, Lucina Marchetti da Silva/Unimonte, Lia Thieme Oikawa
Zangirolani/UNIFESP,  Simone  da  Cruz/Jurema  Preta  na  União  das  Crenças,  Fabiola
Nóbrega  Freire  Aires/SESC,  Valdete  Lemes  Stivanin/UNISANTOS.  Os  demais
conselheiros não se manifestaram. Dando início à reunião a presidente do conselho a Sra.
Celina, leu a ata da reunião anterior para os presentes, sendo a mesma aprovada.  ITEM I.
Planejamento do Evento do Dia Mundial da Alimentação:  A Senhora Celina, apresentou
resumidamente o que será o Evento do Dia Mundial da Alimentação para o Senhor Archyley
pela primeira vez na reunião e aos demais colaboradores presentes.  Ressaltou a importância
da mobilização de todos os conselheiros, na divulgação do evento. Comentou ainda sobre a
visita ao Santuário Santo Antonio do Valongo que prontamente se colocou à disposição da
parceria,  incentivando a participação da Pastoral  da Criança.  A Senhora Celina apresentou
ainda o pré cartaz do Evento e cada participante foi  corrigindo o texto de acordo com sua
atividade. O Senhor Paulo Marco fez alterações no texto sobre orientações agroecológicas. A
Senhora Hélida, sugeriu a alteração no texto das Universidades, destacando as competências
dos profissionais de: nutrição e gastronomia. O Senhor Paulo comenta que o evento é, além de
uma oportunidade de articulação entre os participantes, uma oportunidade de negócios. Não
somente negócios no sentido econômico, mas sobretudo sócio-cultural e de fortalecimento de
redes.  A Senhora Sofia  confirma a participação com a Campanha Segunda Sem Carne; A
Senhora Maria Angélica falou sobre os três projetos de extensão atuais desenvolvidos pela
Universidade: Horta em Jardim, Nutrição e Alimentação Saudável e a proposta de contribuições
para o evento seria:  1)Cozinha sensorial no dia do Evento, 2) Demonstração de confecção de
Horta Vertical no espaço urbano e 3) Roda de conversa sobre alimentos e processamentos,
consumo de água na produção de alimentos e o sódio nos alimentos processados. A Senhora
Maria Angélica sugeriu ainda que seja emitido um CERTIFICAÇÃO DE PARTICIPAÇÃO do
Evento. A Senhora Celina explica que no dia do evento terá lista de presença e posteriormente
o COMSEA enviará certificados a todos os presente, quanto a divulgação será feita através da
rede de contatos do: COMSEA, dos parceiros, dos colaboradores. Além de duas faixas (que
precisam de apoio financeiro para impressão), banner virtual e cartaz impressos (que poderão
ser impressos via cotas de cada secretaria, em formato A4 e A3 ou pelos próprios parceiros).
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Será  criado ainda um evento  no  Facebook.  O Senhor  Victor ressalta  que  será  necessário
também o apoio de colaboradores na montagem e fechamento da estrutura do evento, bem
como nos contatos com a mídia local (TV Tribuna, SBT, Santa Cecília, Blogs, Face, etc). A
Senhora Celina comenta que entrará em contato com estes meios de comunicação, além de
enviar um release para o Diário Oficial. O Senhor Paulo fala sobre a Feira de Orgânicos que
será realizada no dia 22 de outubro no SESC. O Senhor Abrahão ressalta a importância de que
este evento seja alinhado a 2° Semana Municipal de Ciência e Tecnologia. Sobre o nome do
evento  ficou  definido:  “II  Mostra  de  Segurança  Alimentar  e  Nutricional  e  V  Encontro  de
Segurança Alimentar”. Cada parceiro deverá enviar o logo oficial ao e-mail da Senhora Celina
ou do comsea, até o final dessa semana (dia dezesseis de setembro). ITEM II Apresentação
da  Secretaria  Municipal  de  Saúde  –  SMS;  A  Senhora  Cynthia  apresentou  algumas  das
propostas atuais e futuras da Secretaria. São elas: 1) Fortalecimento ao aleitamento materno, 2)
Ampliar os trabalhos: com nutrição em apoio a família e com a capacitação dos profissionais
que trabalham nessas unidades de atendimento público),  3)  Implantação de coleta de leite
humano,  para  incentivar  essa  doação,  fortalecendo  os  bancos  dos  hospitais,  4)  Criar  um
programa de alimentação saudável  nas unidades básicas de saúde. Citou o Programa Viva
Leve, com o objetivo de distribuir leite para famílias cadastradas. A ideia é realizar reuniões
semanais para que a população não se distancie, 5) Manutenção e monitoramento do NutriSUS
(estratégia  no  combate  a  anemia  de crianças atendidas no  Programa Bolsa  Família  -  são
sachês com diferentes vitaminas. Atualmente este programa não está em andamento por parte
do Governo Federal; 6) Criação de grupo de trabalho sobre obesidade infantil  - monitorar o
Sistema de Vigilância Nutricional (SISVAN), fundamentalmente de grupos de riscos, crianças e
7)  Realização  de  um seminário  de  Saúde  e  Alimentação  Saúde  (em agosto  de  2017).  A
Senhora Maria Angélica comenta que é fundamental esse monitoramento, um desafio para o
Município. Esses dados são preenchidos na unidade básica de atendimento à família, para isso
essas unidades devem estar capacitadas nesse atendimento. O Senhor Paulo comenta que a
articulação entre universidade e secretarias é de extrema importância nesse caso. O Senhor Ed
Carlos sugere uma apresentação mais detalhada do SISVAN para que possamos fortalecer e
integrar soluções, até mesmo com sistemas já em funcionamento na Prefeitura que buscam
monitorar as políticas públicas.  ITEM III Assuntos Gerais. A Senhora Celina comenta que a
UNISANTOS  demonstrou  interesse  em  participar.  E  não  havendo  nenhuma  objeção  pelos
demais colaboradores, fica aprovado essa integração. Em seguida fala sobre a aprovação do
CAISAN (02/09/2016), da publicação do mesmo no Diário Oficial e do trabalho que deverá ser
realizado a partir de agora, na construção do Plano, entre outras coisas. O Senhor Vitor sugere
a  realização  de  informações  e  atividades  visando  a  mobilização  e  instrumentando  as
secretarias.   O Senhor  Ed Carlos  aborda que será  elaborado uma matriz  de  trabalho,  em
células, seguindo o Plano Nacional. Para exemplificar, mostrou o exemplo do que foi feito no
Plano de Assistência Social. A Senhora Maria Angélica sugere que em cada reunião, possamos
ter algum informe sobre ações do CONSEA Estadual e Nacional. A Senhora Celina irá checar a
Programação Regional  do Dia Mundial  da Alimentação.  O Senhor Victor  fala  que haverá o
evento estadual no dia vinte e cinco de outubro. ITEM IV Encaminhamentos. A senhora Celina
sugere antecipar a reunião de outubro para o dia cinco com objetivo de fazer o fechamento do
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evento. Sobre a reunião de 16 de novembro: apresentação da pesquisa da UNIFESP e da
matriz para a construção do Plano Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional.

      Celina Isabel da Encarnação Nascimento                         Fabiana de Oliveira Silva
          Presidente                                                                Secretária
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